

**E** ENTREVISTA. JEANETTE JARA, precandidata presidencial (PC):

# "Si alguna vez renuncio a mi militancia será por convicciones, no por un tema electoral"

Dayana Muñoz Araya  
 cronica@diarioatacama.cl

**E**s la ex ministra del Trabajo de este Gobierno, defiende plenamente los avances en materia de pensión y sueldos, sin embargo sostiene que ninguna administración es la copia de otra.

La propuesta de su campaña que más resalta es la de un sueldo vital que llegue a los \$750 mil pesos.

En cuanto a la región, destaca potenciar la minería de manera sustentable a la vez que busca diversificar la matriz productiva para generar más y mejor empleo joven.

**¿Actualmente, cuál es su posición respecto al estallido al estallido social? ¿Cree que hay un doble discurso, respecto a los hechos de violencia?**

- Creo que fue un movimiento ciudadano muy grande que algunos quisieron señalar que sólo se trató de un estallido delictual y lo que hacen es cerrar los ojos. Creo que las causas del estallido social, muchas de ellas, siguen plenamente vigente. Nadie ha desconocido que así como hubo violación a los derechos humanos, hubo casos excepcionales en los cuales se cometieron hechos de violencia que no corresponden. Pero decir que el estallido fue un estallido delictual, que es el discurso de la derecha, yo no lo comparto, y creo que además los que lo tratan de denominar de esa forma se equivocan porque la gente que salió a marchar ese día está muy consciente, lo sabe y lo recuerda.

**¿El Gobierno de Boric se hizo cargo de esas demandas?**

- En varios sectores se pudo avanzar y hay otros en los que no, porque uno no necesita solamente ser gobierno para avanzar, sino que también tener un parlamento con una correlación de fuerzas favorables y este gobierno ha tenido una oposición que es mayoría en



JEANETTE JARA ESTUVO EN ATACAMA, DONDE VISITÓ CALDERA Y COPIAPO.

ambas cámaras y las organizaciones sociales tampoco han estado tan activas durante este período. Entonces, si uno piensa en un gobierno que quiere hacer cambio de transformaciones, debiera tener no solo la presidencia, sino que también el Parlamento y una sociedad civil organizada.

**¿Qué opina sobre los dichos del Andrés Landerretche?**

- Me tienen sin cuidado. Encuentro que son sus opiniones personales.

Creo que la candidata Carolina Tohá ya fijó una línea clara de que quien gane la primaria, al igual como yo lo he señalado, va a contar con el apoyo de todos nosotros y Landerretche se representa a sí mismo, es una persona más como cualquiera. Nada en política es automático, pero yo sé que quienes vinimos a la primaria tenemos un pacto de honor que

dijo Carmona

- Si alguna vez renuncio a mi militancia va a ser por un tema de convicciones, no por un tema electoral. El presidente del partido comentó esto, pero no hemos tenido oportunidad de vernos porque yo estoy acá y él está allá en Santiago. Pueden ser temas que a lo mejor él tenga en la agenda para conversar, pero todavía ese diálogo no se ha producido.

## ATACAMA

**¿Cómo ve las candidaturas al parlamento en Atacama? ¿Hugo Gutiérrez y Ericka Portilla tienen posibilidades reales de salir electos?**

- La verdad es que ninguna definición respecto a candidaturas parlamentarias todavía se hacen en el partido, así que cuando se define podría opinar. Creo que Ericka Portilla es una dirigente social y política importante, sin duda espero que pueda tomar fuerza su candidatura. Sé que aquí hay parlamentarios que son bastante partici-

"Nada en política es automático, pero yo sé que quienes vinimos a la primaria tenemos un pacto de honor"

pativos y con los cuales contamos con mucho apoyo a los proyectos que me tocó impulsar en el Congreso Nacional, pero las campañas parlamentarias todavía no se iniciaron, así que está todo por decirse.

**¿Qué opina acerca de lo dicho por Jaime Mulet, candidato presidencial de FREVS, sobre dos listas parlamentarias?**

- Precisamente, los partidos están discutiendo si se va a lograr ir en una lista parlamentaria o en dos. Los números indican que en una lista es algo que sería mucho más competitivo frente a la derecha, pero es una conversación que al parecer va tomando el camino más de dos listas que de una. Y, aunque a uno le gustaría que fuera solo una, a veces la realidad se impone, así que espero que de todas maneras la unidad del sec-

tor pudiera primar y pudiera mos ir en una en unidad

**Usted propone hacer una empresa nacional de litio, ¿Qué opina sobre las preocupaciones de ambientalistas sobre el tema?**

- Si, yo propongo una empresa nacional del litio porque la discusión hoy día está puesta en que el Estado de Chile va a extenderle la concesión a Soquimich por 30 años y a mi esa idea no me parece que sea la mejor para nuestro país, creo que debiéramos tener una empresa nacional propia, como ocurre también en materia del cobre y con los resultados que eso ha dado para la economía nacional.

La empresa que se instale como empresa nacional del litio tiene que cumplir todos los estándares de sustentabilidad, porque entre otras cosas, el mundo internacionalmente requiere tanto para la explotación propia del litio como para la exportación que se cumplan ciertos estándares y a mí me interesa el desarrollo de Chile de mediano y largo plazo y no solamente pensando en dos o tres años.

**¿Es posible realmente, compatibilizar el crecimiento del sector minero con el cuidado del medioambiente?**

- No solo se puede, sino que además se tiene que hacer. Es una necesidad en Chile y Chile es un país minero. A mí me interesa que Chile crezca, todos los candidatos dicen lo mismo, pero a mí no me da lo mismo, cualquier tipo de crecimiento. Yo quiero que Chile crezca de manera sustentable y generando trabajo decente, además, generando buenos salarios. Este crecimiento, además, tiene que llegar a la mesa de todos los chilenos y chilenas, no solamente a los sectores empresariales, pero deben cumplirse los estándares medioambientales.

Ahora pensar que no crez-

camos o que no explotemos la actividad minera no está dentro de mi agenda de gobierno, por el contrario, creo que Chile necesita crecer porque el crecimiento genera empleo y un trabajador sin empleo, un trabajador que no tiene ingresos para mantener a su familia.

**La región de Atacama depende mucho de la minería, ¿Cómo se puede diversificar la matriz productiva?**

- A mí me gustaría que en la región pudieramos, dado que su principal actividad minera generarle un mayor valor agregado a la producción minera... debiéramos pasar un modelo de desarrollo productivo un poquito más avanzado. Sé que eso requiere de alta inversión, sé también que está en tensión todo el tema de los permisos. Pero creo que son cosas que se pueden combinar adecuadamente.

Ahora, en otra actividad económica de la región, me gustaría mucho que las caleñas de la región pudieran desarrollar plantas de procesamiento, que pudieran de alguna u otra forma poder dar ese salto no solamente del trabajo de armado de redes de pesca, sino que también de procesamiento, sobre todo en el ámbito de las cuotas de jurel.

**¿Cómo se puede potenciar el empleo joven en la en la región?**

- Sin duda creo que el desarrollo de más industrias en la región nos va a permitir poder tener mejor empleabilidad. Hay distintos mecanismos algunas soluciones clásicas como generar una cuota dentro del mercado laboral para los trabajadores jóvenes no es el camino más adecuado. Yo creo que lo mejor es buscar mecanismos que incentiven a las empresas a contratar jóvenes y para eso quiero poder terminar de legislar algo que comprometió el presidente Boric en su cuenta pública y el subsidio al empleo joven. **C3**